

ditegaskan yaitu seluruh elemen masyarakat utamanya kalangan yang selama ini tidak memiliki genealogi *mondok*.

Positioning sebagai institusi yang memberikan pendidikan karakter sesuai dengan kebutuhan masyarakat umum, karena salah satu pertimbangan orang tua saat memondokkan putra-putrinya sebagaimana disampaikan oleh narasumber 4 adalah untuk membina moral anak tersebut dan menjauhkannya dari pengaruh negatif lingkungan. Banyak orang tua merasa khawatir dan resah dengan fenomena negatif di lingkungan baik dalam bentuk pergaulan bebas, narkoba dan lain sebagainya, maka tidak sedikit orang tua yang mencari cara agar putra-putrinya tidak terpengaruh hal-hal negatif tersebut.

Sejalan dengan itu, positioning sebagai institusi yang fleksibel dan modern, dalam arti mampu mengadaptasikan tata kelola fasilitas dan sarana pesantren juga sejalan dengan kebutuhan masyarakat kelas menengah sebagai pasar bidikannya. Narasumber 5 mengatakan bahwa saat ini pertimbangan orang tua saat memilih pondok pesantren tidak hanya sekedar siapa kyai dan apa yang akan dipelajari di dalam pesantren. Orang tua kelas menengah juga mempertanyakan beberapa hal yang masuk dalam wilayah *packaging*, mulai dari “1 kamar isi berapa orang?”, “makannya bagaimana?”, “nyucinya bagaimana?” dan lain sebagainya. Kebutuhan ini nyatanya direspon dengan tepat oleh RMI dengan memposisikan pandangan masyarakat bahwa saat ini pondok pesantren sudah modern dan tidak ketinggalan zaman. Narasumber 2 dan 4 bahkan menyebut itu bukan hanya gagasan tetapi fakta. Beliau berdua mengasuh pondok pesantren yang saat ini didalamnya memiliki

fasilitas-fasilitas modern seperti 1 kamar berisi 4 anak, saja kamar mandi ada, kasurnya ada, ruang ngajinya juga bagus, dan lain sebagainya.

Secara tinjauan prinsip diferensiasi, positioning yang baik adalah yang dapat menunjukkan adanya perbedaan yang mengandung nilai lebih dibanding kompetitor lainnya. Prinsip ini juga sudah dipenuhi oleh RMI dalam brand Gerakan Ayo Mondok, mengingat gerakan ini juga dalam rangka untuk menunjukkan perbedaan dengan institusi pondok pesantren yang baru dan membawa nilai-nilai radikalisme dan terorisme. Gerakan Ayo Mondok yang mengesankan pesantren sebagai institusi modern juga menunjukkan bahwa ada kesan berbeda yang coba dibangun dengan kondisi pondok pesantren lain diluar naungan RMI. Apa yang digagas oleh dalam bentuk Gerakan Ayo Mondok ini tidak hanya berbeda tapi juga lebih unggul dalam konteks perkembangan masalah masyarakat dan tuntutan kemajuan sistem pendidikan pesantren.

Secara tinjauan prinsip kredibel, positioning yang baik adalah yang jujur dengan produk dan dapat dipercaya. Gagasan bahwa pondok pesantren saat ini adalah istitusi pembangunan karakter yang fleksibel dan modern bukan semata hanya konseptualisasi yang jauh dari kenyataan. Dalam aspek kredibilitas sebagai institusi pendidikan karakter, tidak dapat ditolak bahwa sistem dalam pendidikan pesantren telah memposisikan akhlak dan moral sebagai elemen utama pambangunan santri, lebih tinggi daripada kemampuan akademis. Metode pembelajarannya pun menggunakan pendekatan-pendekatan usawah dan keteladanan yang berkaitan erat dengan tingkah laku keseharian.

Hubungan kedua adalah Gerakan Ayo Mondok dengan Program Pesantrenku Bersih Pesantrenku Keren atau biasa disingkat PBPK. Narasumber 6 menyebut bahwa PBPK ini merupakan salah satu program turunan dari Gerakan Ayo Mondok, yang memiliki orientasi untuk mengingatkan kepada seluruh elemen pesantren tentang pentingnya kebersihan fisik lingkungan pondok. Gerakan ini awal kali muncul di Jawa Tengah dengan RMI Jateng sebagai inisiatornya¹³⁶. Narasumber 3 membenarkan hal ini dengan menyebut bahwa memang Jawa Tengah (RMI Jateng) adalah pencetus program PBPK ini.

Hingga saat ini gerakan ini telah mulai melakukan sosialisasi ke Pesantren-pesantren guna menyampaikan nilai penting kebersihan sebagaimana maksud dibentuknya. Sudah ada 5 titik yang saat ini telah dikunjungi dan mendapat sosialisasi PBPK, diantaranya Pesantren Raudlatul Mubtadi'in Balekambang, Khozinatul Ulum Blora, Al-Falah Salatiga, dan Qur'aniyah Kendal dan juga Pesantren Maslakhul Huda¹³⁷. Disampaikan oleh pengasuh Ponpes Maslakhul Huda sekaligus pengurus RMI Jateng, KH Abdul Ghoffar Rozin bahwa Program PBPK di Jawa Tengah telah diketahui oleh Kanwil Kementerian Agama (KEMENAG) Jawa Tengah Bidang PD Pontren dan telah dijadikan sebagai salah satu program kerjasama.

Gerakan PBPK ini juga dicanangkan guna menggeser persepsi masyarakat bahwa lingkungan pondok pesantren adalah lingkungan yang kotor secara fisik dan

¹³⁶ Gus Zulfa, *wawancara*, Surabaya, 31 Maret 2017

¹³⁷ Putra, "Pelatihan Pesantrenku Bersih Pesantrenku Keren (PBPK) di Pesantren Maslakhul Huda" dalam situs Resmi Ponpes Maslakhul Huda <http://www.maslakhulhuda.net/index.php/2016/05/25/pelatihan-pesantrenku-bersih-pesantrenku-keren-pbpk-di-pesantren-maslakhul-huda/> diakses pada 1 Juni 2017.

akan dapat terjadi dengan membawa semangat pesantren, nilai-nilai pesantren, karakter pesantren dan akhlak pesantren dalam setiap tingkah laku yang muncul¹⁵⁵. Dengan menginternalisasi semangat kembali kepada pesantren maka akan dapat menumbuhkan bibit positif dalam diri generasi muda dan akan mampu menjadikan mereka sebagai generasi muda Islam yang tangguh.

Dorongan untuk membuat satu brand besar Ayo Mondok ternyata tidak hanya lahir atas gagasan besar KH Said Aqil Syiraj, akan tetapi nyatanya juga muncul dari keprihatinan para pengasuh pondok pesantren dan pengurus RMI. Keprihatinan terhadap persoalan pondok pesantren tersebut senantiasa terlontar dalam dialog-dialog ringan yang rutin dijalankan oleh RMI. Persoalan yang dimaksud adalah pandangan masyarakat Indonesia secara umum yang lebih mengedepankan pendidikan umum dibanding dengan pondok pesantren sebagaimana pernyataan Sekjen Rabithah Ma'ahid Islamiyah (RMI) Miftah Faqih yang dikutip oleh harian Republika, “Ide awalnya pada 2010, saat muktamar muncul jargon kembali ke pesantren. Kemudian kita melihat ada kecenderungan orang tidak ke pesantren dan ingin ke sekolah umum. Makanya, RMI merespon dengan mewujudkan gerakan seperti ini”¹⁵⁶.

Fakta tersebut sama dengan apa yang disampaikan oleh Narasumber 1 bahwa proses awal Gerakan Ayo Mondok dicetuskan pada saat terjadi obrolan-obrolan ringan di TV9 antara pengurus RMI dan beberapa Gus-Gus Pengasuh

¹⁵⁵ Agus Muhammad, “Ayo Mondok: Kembali ke Nilai-nilai dan Akhlaq Pesantren”, 108-109. Baca juga Abdulloh Hamid, *Pendidikan karakter Berbasis Pesantren: Pelajar dan Santri dalam era IT dan Cyber Culture*, (Surabaya: Imtiyaz, 2017), 149-150.

¹⁵⁶ Indah Wulandari, “Gerakan Ayo Mondok Cegah Penyimpangan Sosial Anak Muda” dalam harian Republika <http://www.republika.co.id/berita/dunia-islam/islam-nusantara/15/06/03/npcles-gerakan-ayo-mondok-cegah-penyimpangan-sosial-anak-muda>. (diakses pada 8 April 2017)

